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兰州市是一个以重化工业为主的老工
业基地，由于“先天”受城区两山夹一河、不
利气象条件、脆弱生态环境制约，“后天”受
单一能源结构、产业结构及扬尘、机动车尾
气污染诸多因素叠加影响，大气污染问题
一直比较突出。

2011 年年底，甘肃省委对兰州市提出
了“打一场大气污染治理的整体战和攻坚
战”的要求。展开“空气保卫战”，改善环境
空气质量成为兰州市最基础的民生问题。

经过连续两年的“攻坚”，这个冬天，兰
州人明显感觉阳光和煦、天空清蓝的“爽
心”天气多了。

在黄河岸边的市民广场，几位晨练的
老人乐呵呵地告诉记者，“以前冬天早上不
敢出门，出来了还得戴口罩，更别提锻炼
了，今年我们基本上每天都出来锻炼，好像
空气也没怎么脏过。”

西固热电厂是兰州市工业污染源之
一，在厂区旁边的小商店里，老板伸出手擦
了擦柜台让记者看，“现在要干净多了，前
几年一天得擦好几遍柜台，开一会儿门，脸
上就一层灰。”

秋冬季节是呼吸系统疾病的高发期。
可甘肃省卫生部门统计数据显示，今年 11
月，兰州市医疗机构就诊呼吸系统疾病较
去年同期减少 10139例，同比下降 24.5%。

“今年的大气污染防治工作，是在去年
取得明显成效的基础上，再求突破的关键一
年。可以说，治污成效是否显著，成绩是否
稳定，群众是否认可，关键看今年冬天。”甘
肃省委常委、兰州市委书记虞海燕在今年兰
州“冬防”动员大会上对现场的各级干部表
态：“我对这项工作是有决心的，对治理大气
污染工作不力的领导干部进行问责！”

12 月 18 日晚上 7 点多，记者来到兰州
市环保局时，见不少办公室还亮着灯，大气
污染防治处处长武卫红提着一份盒饭回到
办公室。

扒拉了两口饭，武卫红的话就离不开大
气治污了，“我在环保局工作了十几年，今年
见证了 3 个历史性突破：第一，原煤散烧锅
炉退出主城区供暖，这在北方供暖城市中是
非常罕见的；第二，292 天的空气质量优良
天数之前兰州从未有过；第三，从中央到省
市各级政府的治污投入也是历史性的。”

今年，兰州确定了燃煤锅炉及其污染
物“双清零”的目标。年初共下达 276 家
519 台 3923 蒸吨燃煤锅炉治理改造任务，
目前已基本实现了“双清零”目标，原煤散
烧供热锅炉今冬起已退出兰州市主城区。

治污取得的成绩还离不开各级政府的
财政支持。财政部、环保部下拨中央环保
专项资金 2.3 亿元支持大气污染防治工作，
甘肃省级财政支持 1.1 亿元开展燃煤锅炉
治理改造，兰州市级财政大气污染防治投
入历史性地突破 4 亿元。通过政府资金引
导，拉动社会投资 18.9 亿元，形成了多元投
入治污的格局。

兰 州 市 还 提 出 要 群 防 群 治 ，全 民 治
污。“少坐办公室，多到现场去。”兰州市市长
袁占亭对参与大气治污的干部提出要求，

“把治污措施落实到行动上、落实到现场。”
在兰州“冬防”中，环保局所有领导带

队驻区蹲点，24 小时轮班巡查；环监局 24
小时在重点污染源企业驻厂监督环保设
施运行情况；环保部门的流动监测车 24 小
时进行空气质量监测；交警 24 小时在各大
出入口对拉运劣质煤的车辆进行卡口管

控，杜绝有烟煤、劣质煤进城；市工信委 24
小时驻厂检查各热电厂用煤煤质；由社区
干部和群众组成的网格长、网格员在大街
小巷巡查，小到有人焚烧垃圾，大到企业
违规排污，做到及时发现制止，并利用已
建成的电子视频监控系统，对辖区楼院、
街道小巷、建设工地、餐饮企业等 24 小时
动态监控。

对重点污染源企业实施“夏治”“冬
管”。工业污染占兰州市大气污染源的
35%。为此，兰州一方面完成了全市 5 家火
电企业 10 台机组烟气旁路封堵工作，实施
了一系列脱硫、脱硝、除尘设施改造；另一
方面，对辖区内五大重点企业实施限煤量、
限煤质、限排放、限负荷“四限”措施。武卫
红告诉记者，“一般电厂用煤都是劣质煤，
但兰州的热电厂用煤全是发热量在 5000
大卡的优质煤。”

同时，兰州市常年对机动车实行限时
段尾号限行，在重污染时段还实行单双号
限行，减少汽车尾气排放。进入“冬防”后，
在城市主干道定期洒水压尘。

“治污的阶段性成效是显著的，但治污
的道路也是漫长的。”闫子江表示，兰州将
继续完善治污的长效机制。他透露说，目
前，兰州制定了《兰州市大气污染防治行动
计划工作方案（2013—2017 年度）》，确定 5
年间将继续实施 76 项工作举措。“通过全
方位的治理和管控，大幅改善兰州市的环
境空气质量状况，让人民群众感受蓝天白
云、呼吸更加洁净的空气。”

兰州292个“蓝天”是如何实现的
本报记者 李琛奇 陈发明

新华社上海12月20日电 中宣部、教育部 20 日在
上海召开现场会，总结推广上海市委宣传部与复旦大学
共建新闻学院做法经验，指导 10 个省市党委宣传部门与
高等学校签署共建协议，推动加强马克思主义新闻观教
育，创新新闻人才培养模式，促进业界与学界互动、教学
与科研贯通、理论与实践结合，为党的新闻事业发展培养
造就高素质后备人才。

会议指出，高校新闻学院是新闻人才成长的摇篮，高
校新闻教育是新闻队伍建设的基础，关系新闻事业发展
长远。要把部校共建作为战略任务、基础工程，遵循新闻
教育规律、遵循新闻人才成长规律，发挥业界学界各自优
势，携手培养有正确立场、人民情怀、责任担当的一流新
闻人才。要努力打造合作平台、探索合作形式，逐步建立
科学合理、行之有效的合作机制，使新闻人才培养更加契
合新闻事业发展的时代需求，走出一条新闻教学与新闻
实践深度融合的新路。

中宣部副部长吴恒权，教育部党组副书记、副部长杜
玉波，上海市有关负责同志出席会议。各省区市及新疆
生产建设兵团党委宣传部门、教育行政部门，中央主要新
闻单位，有关高校负责同志等参加会议。

中宣部教育部召开部校共建现场会

携手培养一流新闻人才

本报北京 12 月 20 日讯 记者吴佳佳、通讯员项春

梅从国家卫生计生委获悉：国家卫生计生委将在 2013年
年底前为北京儿童医院增加授牌，升级为国家儿童医疗
中心。北京儿童医院床位数将由目前的 970 张增至
3000 张，建筑面积由现在的 15 万平方米增至 40 万平方
米，人员编制也将从现在 2100人增加到 4000人。

据悉，截至 2013 年 7 月底，我国 2.67 亿儿童群体拥
有的妇幼保健医疗机构仅有 3058家，其中儿童专科医院
为 92 家。在我国医生中，儿科医生的比例只有 1.62%，
北美则高达 10%。在儿科医生数量不足的同时，我国的
儿科医师还存在分布不均、质量良莠不齐等问题。

国家儿童医疗中心将成立
床位数增至 3000张

本报讯 针对当地流动人口较多的现实，山东省胶
州市通过建设流动人口计划生育协会开展人口和计生规
范管理与服务，有效发挥流动人口“主人翁”自治作用,推
动了当地人口与计划生育工作水平的相应提高。

铺集镇是胶州市的流动人口大镇,有育龄妇女 1.3
万余人。该镇流动人口计生协会按区域分成 7 个小组开
展入户走访,每位计生协会会员联系若干名育龄群众开
展各项服务。此外，当地流动人口计生协会还通过人口
关爱基金和关爱计生特殊家庭等形式推动生育关怀行动
的实施。据悉，类似于铺集镇计生协会会员“参与管理、
代表民意、维护权益、自我约束、服务群众”的计生服务新
方式，已在胶州各地趋于常态化。 （唐 辉）

胶州创新计生管理方式服务流动人口

据新华社北京 12 月 20 日电 （记者

顾瑞珍） 环保部 20 日发布了 2013 年 11
月份京津冀、长三角、珠三角区域及直辖
市、省会城市和计划单列市等 74 个城市空
气质量状况。

结果显示，11 月份，74 个城市达标天
数 比 例 范 围 为 3.3% —100% ，平 均 为
52.3%；平均超标天数比例为 47.7%，其中
轻度污染占 29.1%，中度污染占 10.5%，重
度污染占 6.6%，严重污染占 1.5%。

仅福州、海口和珠海的达标天数比例为
100%，拉萨、昆明和厦门等9个城市达标天
数比例在80%以上，东莞、广州和舟山等26
个城市达标天数比例范围为50%—80%，36
个城市达标天数比例不足 50%。超标天数
中以 PM2.5和 PM10为首要污染物的天数较
多，分别占超标天数的 73.4%和 22.2%。与
10月份相比，主要污染物中除臭氧外均有所
上升，其中，PM2.5、PM10、NO2、SO2月均浓度
分别上升3.9%、7.1%、12.8%、45.5%，CO日

均值超标率上升0.6个百分点。按照城市环
境空气质量综合指数评价，11月份空气质量
相对较差的前 10 位城市分别是石家庄、保
定、邢台、唐山、邯郸、济南、太原、廊坊、乌鲁
木齐和衡水；空气质量相对较好的前 10 位
城市是海口、拉萨、福州、贵阳、舟山、承德、
惠州、大连、珠海和张家口，其中，贵阳、承
德、惠州、大连和珠海空气质量较上月有明
显好转，海口、拉萨、福州、舟山、张家口空气
质量保持稳定。

11月74城市空气质量达标天数平均52.3%
仅福州海口珠海全月达标

本报北京12月20日讯 记者黄鑫从国防科工局获
悉：今天 19 时 29 分，“玉兔号”月球车（巡视器）结束短暂

“午休”，继续进行科学探测任务。
据悉，16 日之后，月球车迎来月昼高温考验，转入

“午休”模式，只保留部分分系统工作，移动等分系统则
停止工作。而着陆器热控能力强，月午状态仍能工作，
地形地貌相机对嫦娥三号探测器着陆点进行了 360°环
拍，获得了全景照片，其他有效载荷也都开展了相应的
科学探测。

探月工程新闻发言人裴照宇表示，月球车原定于 23
日结束“午休”。经过近几日的观察和对各类遥测参数
的判断，月球车状态正常稳定，可以承受在当前环境下
工作。为争取更多科学探测时间和机会，经研究决定，
提前结束月球车的“午休”，继续开展科学探测任务。

“玉兔号”月球车结束“午休”
继续开展科学探测

本报北京12月20日讯 记者陈郁报
道：旨在发挥老年人才智力作用的“银龄行
动”开展 10 年来，31 个省（区、市）已有 500
万人次的老年志愿服务者参与其中，对落
后地区进行帮扶和指导，发挥了积极作用，
直接受益群众 3 亿多人次，创造经济价值
80多亿元。

在全国老龄办日前举办的老有所为暨
“银龄行动”10 周年座谈会上，记者了解
到，2003 年，为响应国务院西部大开发的
号召，全国老龄委启动了老知识分子智力
援助西部的“银龄行动”。依托老专家、老
科技工作者的智力优势，通过东部援助西
部、发达地区援助落后地区，达到改变西部
落后地区的面貌，推动经济发展和人民生
活水平的提高。

10 年来，“银龄行动”工作扎实有效开
展，取得了显著成绩。目前，受援地扩展到
全国 31 个省（区、市）；援助内容涵盖医疗
卫生、工业、农业、教育、科技、畜牧、园林、
生物技术、城市建设规划等；开展大型学术
讲座、知识讲座、培训 1280 余次，参与讲座
3 万余人次；代培助手 2000 余人；填补受
援地科技空白 225项。

全国老龄办副主任吴玉韶指出，“银龄
行动”的工作重点在基层，关键也在基层。
各级老龄机构要依托基层老年组织等载
体，鼓励更多的老年人加入志愿服务队伍，
积极开展老年互助志愿活动，健康老年人
帮助失能老年人，组成老年互助队，为老年
人提供志愿服务，为积极应对人口老龄化
作出新贡献。

银龄行动：

10 年创造价值 80 多亿元

银龄行动：

10 年创造价值 80 多亿元

北京首条“油改电”电车线路发车

12 月 19 日，市民准备搭乘“油改电”首班电车 104 路

快车。当日，北京首条“油改电”电车线路 104 路快车正

式载客上路。据介绍，此次更新的双源无轨电车采用锂

离子动力电池技术，续航能力更强，在正常路况下可脱离

线网行驶 8公里至 10公里。 本报记者 赵 晶摄

12 月 20 日，兰州市空气质量优良天数达到了 292 天，提前 11 天完成了市委、市政府向广大

市民承诺的全年空气优良天数达到 292 天、优良率 80%的任务。在兰州市政府的新闻发布会

上，市环保局局长闫子江公布这一消息时，语气激动。自从2001年有监测数据以来，兰州这个曾

经长期戴着“空气质量不达标”这顶“黑帽子”的省会城市从未实现过这一数字。对兰州这样一个

老工业基地来说，这292天“蓝天”是如何实现的——

这里风景优美，流水潺潺，竹影婆娑；
这里又让人闻之色变，游客罕至，客商却
步。这里就是有着“中国麻风第一村”之称
的浙江省皮肤病防治研究所上柏住院部。

就是在这个“麻风村”里，驻扎着一支
以“80 后”为主的 12 人医疗服务团队，10
年来，他们获得了“南丁格尔奖”、“全国麻
风防治先进工作者”等荣誉，在寂寞的山坳
深处绽放出耀眼的人性光辉，完美诠释了

“白衣天使”的形象。
上柏住院部是我国最早的麻风病院之

一，也是浙江省卫生厅直属单位中唯一不
在省城的医疗机构。“村”里现有 84 位老
人，其中一二级残疾 45 人，三四级残疾 39
人，平均年龄 74岁，平均居住时间 30年。

麻风病是由麻风杆菌引发的一种慢性
传染病，主要侵犯皮肤、黏膜和周围神经，
患者的畸残率比较高。浙江省皮防所所长

严丽英向记者介绍说：“住在这里的人，因
为长期受麻风病的影响，有不同程度的身
体残疾，面容扭曲变形、肌肉溃疡、手断脚
断，是常见的症状。一般人见到都会惊恐
而逃。”

但在护士长潘美儿眼里，这些缺陷仿
佛并不存在。这位“南丁格尔”奖得主帮 84
岁的住院病人朱洪福清洗溃疡，帮大小便
失禁的病人洗护身体。在病人们眼里，“阿
美”就是他们的家人，得知“阿美”获奖，他
们就像过年一样高兴。

行动不便的高龄病人，与世隔绝的寂
寞山坳，旁人避之不及的偏见，在这样的环
境下工作，怎么坚持下去？

“刚开始难受，后来就习惯了。”1981年
出生的“青年文明号”号长归婵娟上班第一
天，用手套、口罩把自己裹得严严实实。给
截肢患者输液时，扑鼻的腐臭让她差点呕

吐，一整天什么东西都吃不下。
最难过的关卡之一是吃病人送的食

品。心理上的排斥让归婵娟一次次拒绝病
人送的东西，就算收下了也会偷偷丢掉，但
面对病人渴求真诚的目光，她终于吃下了
第一口病人送的饺子。归婵娟说，“对麻风
病人来说，能被平等对待比什么都重要。”

正是有着这样一个高素质的医疗服务
团队，上柏住院部名声在外——他们开展
心理咨询服务，其成果被中国科协列为麻
风病学科重大成果之一；他们在全国首推
医务人员 24 小时值班制度，被誉为最具人
性化、最具人文关怀的措施；他们还倡导直
接和患者肌肤接触，这里成为我国麻风歧
视及干预理论的发源地⋯⋯

在这些认真尽责的医护人员的关怀护
理下，上柏住院部真正成为了病人的“家”。
他们在“村”里集体过生日，在“村”里一起吃

年夜饭，还办起了自己的元旦晚会。在“村”
里生活了60年的胡成贵老人激动地说：“他
们对我们太好了，这里太好了！”

病人们的需要与依赖是这支医疗团队
坚持的理由。10年里，医疗团队里被人“挖
角”的事情时有发生，有多个单位来“挖”团
队的王景权，被他拒绝了；团队的潘美儿获
南丁格尔奖后，大医院“挖”她，被她谢绝
了；团队的谭又吉曾有机会到大医院做门
诊医生，但他选择留下；归婵娟有机会去县
里工作，她也拒绝离开⋯⋯

为什么要留下？因为“他们需要我们”、
“离开他们，我心里难受”，朴素的语言道出
了这群年轻人的奉献精神，他们的无私付出
和默默守候成为了山坳深处最美丽的风景。

“看到他们开心，我们就觉得很幸福，
这也算是一种职业幸福感吧。”住院部主任
喻永祥道出了年轻人的心声。

山 坳 深 处 的 白 衣 天 使
——记浙江省皮肤病防治研究所上柏住院部 80后医疗队

本报记者 黄 平 实习生 陈逸宁

12 月 20 日，

小学生在哈尔滨

免费大冰场上玩

冰壶。

当 日 ，黑 龙

江省哈尔滨市免

费室外大冰场在

道外区体育场建

成并投入使用。

市民可在1200平

方米的免费大冰

场上参与滑冰、打

冰球、抽冰尜等冰

上娱乐项目。

张清云摄
（新华社发）
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